
这几天，世界乒乓球圈儿
的热闹劲儿就没消停过。

王楚钦、孙颖莎夺得世乒
赛男女单打和混合双打冠军高

潮还没过去，紧跟到来的国际乒
联主席竞选就像是一场宫斗闹
剧，直冲环球体育热点。

表面上看是谋求连任国际乒
联主席的瑞典人索林以50.49％对
49.51%的微弱优势险胜卡塔尔的
穆罕纳，但选举中出现的“系统显
示仅有16家线上协会，但实际投票
时却冒出21家”的实景描述，看到
了在国际体育话语权竞争中的你
死我活惨烈程度。从会后对选举
结果的不满和抗议视频来看，用范
志毅的话说真有那么点“脸都不要
了”的竞争骂街感，哪儿还有一丝
的国际体育组织斯文劲儿。

这个世界，真没有歌中唱的
“让世界充满爱”那么理想与美
好。竞争，永远是以政治手段、军
事实力、文化渗透、竞技搏击……

一样的毫不留情。将军决战岂止
在战场！体育竞争又岂止在赛
场？因而可以看出竞争国际体育
话语权的严酷与无情。

谈到国际体育话语权，不由
自主又扯上看似不“搭界”的复旦
大学120周年校庆。新中国成立
以来，在国际体育界为传递中国
声音带来广泛影响力的何振梁先
生，就曾是复旦大学的前身震旦
大学外语系学生。何老就多次谈
到体育外交的重要，谈到中国体
育要拥有国际体育话语权需要外
语人才的紧迫感。

这里之所以要凑热闹聊两句
复旦大学校庆，就是因为1952年
何振梁他们震旦大学外语系并入
了复旦大学。而在从事体育工作
中打桥牌遇到的外交部原副部长

朱启祯，中国驻委内瑞拉大使胡
洪范等外交前辈，也都来自于后
来划归复旦大学的上海圣约翰大
学外语系。追溯复旦外语人才培
养历史也是想说明一个问题，那
就是中国体育不仅需要在国际赛
场争金夺银，为国争光的冠军，也
需要奔向国际体育组织争得话语
权。

复旦120年的教育史告诉我
们：掌握国际语言，是争取国际话
语权很重要的一步。

北京2008奥运会结束之后，
国际奥委会前任主席萨马兰奇就
对中国奥委会主席刘鹏说过：“中
国要想更多获得在国际体育的话
语权，就要有人去担任国际单项体
育组织的领导人，尤其是去当奥运
会28个大项体育组织的领导人。”
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■ 棋从断处生

国际体育
话语权

棋哥

老骥伏枥
自说自画

娄一晨

本周二，老娄约了两位好友
一起喝下午茶。天气凉爽，大家
有说有笑。只是，A 一边还在看
手机直播……

B忍不住问他：哎，朋友，看
啥么事啦？看了介起劲？

A：我 勒 嗨 看 足 协 杯 抽 签
呀……哦哟，孙继海肇俊哲两只
霉手哦……又捺申花海港抽了一
道了喏……

B：啊？真呃？啥辰光啥辰
光？老娄侬又要到现场去了咯？

我：我记得足协杯下头一轮
应该就是6月20日左右……有眼
记勿牢了……假使咪咕安排我去
现场么总归要去呃呀……

A继续直播：老山东跟成都
也抽了一道来……侪蹲了上半区
啊？申花上港山东成都侪蹲了上
半区？迭额算啥路子啦？足协存
心搞事体咯？

我：哎，老兄啊，啥地方有介
许多阴谋论啦？抽签迭额生活有
偶然性呃……疫情之前有一年抽
签，我还是现场主持人侬晓得
吗？当时辰光两个嘉宾，一个是
颜骏凌，一个是蒋圣龙。所以，侬
勿好一枪头侪掿责任推到足协头
廊厢去呃……

B：个么北京国安抽到啥地
方去啦？也是上半区？

A：北京国安客场对大连，下
半区。搿记搨着便宜来……喏，
佴两家头一道看看喏，下半区一
共五支中超球队，北京天津云南
大连青岛西海岸。剩下来三支侪
是低级别球队。阿是呒没其他强
队了啦？

B：北京国安搿只便宜搨了
结棍来……

我只好叹气：唉，两位阿哥
啊，抽签当中有勿有做手脚？老
早国际廊厢就有过风言风语传出
来呃……比如讲老早欧冠抽签，
嘉宾摸出来额乒乓球有冷有热。
佴应该也听说过呃，对吗？但是，
拨我讲起来，就阿拉国内迭只足
协杯，介小额规模，共总就迭能几
个强队，勿是搿一轮就是下一轮，
早晚侪要碰了一道。有必要五斤
吼六斤去做手脚吗？值得吗？

A：道理是对呃。但是现在
出来额结果让大家勿得勿觉着里
厢一定有阴谋呀……哦，介巧啊，
申花上港山东成都侪混到上半区
去啦？我是肯定勿相信呃！难道
勿是要保送北京国安进决赛？

B：讲了好！搞啥么事，就是
像保送！索性掿足协杯名字改
脱，直接叫“保安杯”么算来……

我：哈哈哈，兄弟啊，凶是侬
凶 哦 ！ 2025 Chinese Football
Association Security Cup……

大家都笑……

足协杯？
“保安杯”？

因为最近的热点事件，有
朋友发出疑问：“AI 时代了，为
什么还要学围棋？”

作为一个曾经的“围棋少
年”，我认真地想了想这个问
题。在我学棋的 1980 年代，这
是一个很容易回答的问题：当
时，聂卫平在中日围棋擂台赛
上大杀四方，围棋是堪比女排
一般的国民运动，当时的围棋，
既有“智力运动皇冠上的明珠”
的美誉，又有国民运动身份的
加持，中国围棋迎来了人口暴
增的历史阶段。

那么，现在的“围棋少年”，可
以从围棋中得到什么呢？毕竟，
在很多人看来，AI已经“统治”了
围棋，因此“最复杂智力运动”的
定位含金量缩水，似乎不可避免，
如今围棋也几乎已经不再被列入
升学考试中的加分项。

但是，依然有很多孩童在学
棋，数量并没有减少，甚至还有所
增加。其实，围棋本身并没有
变。它依然是极具美感和艺术性
的顶级智力运动，这是AI也无法
改变的；它也依然承载着国际赛
场争光的使命，从当年的中日围
棋擂台赛，到如今的中韩对抗，注
定它依然会有较高的关注度。

虽然无法再靠围棋升学加
分，家长普遍降低期待，把围棋当
成智力开发、逆商开发、专注培养
的途径，大多数人都把业余 5 段
当成“毕业”目标，一旦能在初中
前达成，就此放下围棋专注学业；
而进度慢的孩童，家长也大多会
让围棋适时回归业余爱好。

除了预期降低反而形成更大
的受众群体，AI丰富了学习手段，

也让棋童的速成变得更容易。而
且，随着“出成绩”的年纪越来越
小，那些相对缺乏天赋和潜力的
孩子的家长，也因此更容易及时
止损。

但是，业余 6 段就是另一个
世界了。它和业余5段的区别可
能相当于哈佛博士和普通硕士的
区别，因为业余 6 段需要在省级
甚至全国的比赛中获得最顶尖的
名次，而且年纪小的孩子也往往
没了业余 5 段之前低龄组的“优
待”，要和更多年龄段棋手混战。
而且，一旦来到业余6段，就代表
孩子的天赋通过了筛选，进军职
业赛场就此成为一个选项。这是
一种荣誉，但同样也可能是一个
枷锁——它意味着比之前大得多
的各种投入，也很可能意味着更
大的沉没成本和更艰难的离场决
定。

尤其是，虽然学习途径已经
升级到了AI，但在他们身后站着
的，却可能依然是抱持传统教育
思维，甚至相信“棍棒出天才”的
家长。

说说学棋

回归与圆满

“8年96个月416个星期2925
天 70200 小时，英超，我们回来
了。”

这段话，是前两天桑德兰俱
乐部终于通过在温布利球场举办
的英冠附加赛，2比1逆转击败谢
菲尔德联队从而重返英超之后，
俱乐部官方社交媒体发出的一段
文字。

这场比赛赛后，桑德兰球迷
在温布利大合唱猫王那首著名的
老 歌《Can't Help Falling in
Love》的场景，当年看那部纪录片

《我心永随桑德兰》时，印象深刻
的场景包括了在球队降级后，球
迷 在 酒 吧 里 合 唱《Can't Help
Falling in Love》的画面。

这是中国国脚蒋光太曾经效
力过的球队，纪录片里能看到当
年年轻的蒋光太。桑德兰从英超
降级后，一度还曾经从英冠再次
降级。但是球迷仍然对球队不离
不弃，最让人感慨的是，去年全英
单赛季平均观众人数最高的 10
座球场，桑德兰仍然以平均超过
40000人的数据排名第九！

那些在过往八年里，一起陪
伴着桑德兰走过这一路的球迷
们，终于等到了球队重新回到英
超的时刻！

有人回到英超，有人完成了
自己的全满贯。

切尔西夺得欧协联冠军，这
座欧协杯让切尔西完成了欧洲各
项俱乐部赛事冠军奖杯的全满
贯。其中包括欧冠：2011-2012
赛季、2020-2021 赛季；欧联杯：
2012- 2013 赛 季 、2018- 1919 赛
季；欧洲优胜者杯（已经停办）：
1970- 1971 赛 季 、1997- 1998 赛
季；欧协联：2024-2025 赛季；欧
洲超级杯：1998年、2021年。

至此，欧洲足球这个赛季的
大结局，就只剩下欧冠这个悬念
了。

吃药大会

●明年，2026年夏天，一个
新型运动会将会在美国拉斯维
加斯举行。这个运动会号称

“增强运动会”。增强点什么
呢？增强的是在体育界人人喊
打的兴奋剂。它打着所谓释放
人类的潜能，追求最大的人类
极限，让体育的医学监督更安
全，来挑战当下世界所认可的
体育精神与社会伦理。这个增
强运动会以一言而蔽之，即是
吃药大会。在运动会上来竞技
的选手是可以吃了兴奋剂，是
可以吞了各种禁药来上场的。
这个吃药运动大会打着赛事创
新、赛程革命的旗号，实际上是
科技资本对人类身体极限的一
次商业开发。这个增强运动会

得到了金融资本、政治资本和一
些风险基金的支持，实际上是对
普通人的身体进行营销。所谓

“突破极限”是在疯狂突破伦理的
底线，是突破体育公平的信任机
制。

世界反兴奋剂机构立马就发
文谴责与抨击了这个增强运动
会。这项赛事明文允许参赛选手
服用各种兴奋剂和违禁药物，这
明显违反了反兴奋剂规则。国际
奥委会新闻发言人表示：“如果想
摧毁体育公平竞争的概念，这是
个好方法。”医学界有专家指出：

“认为现代医药检查能揭示滥用
兴奋剂的风险，这在科学上、医学
上是完全荒谬的。”讲得通俗点，
企图以吃药来突破吃药的危害，

这是太愚蠢了。
●尽管增强运动会受到了世

界体坛各界人士的严厉批评与反
对，但是有消息称还是有一些运
动员报名参赛。这对那些渴望一
跑出名、一跳出名、一游出名的年
轻人来讲这是一种诱惑。走上用
药捷径是会危害青年一代的身心
健康的。这个增强运动会把赛地
选于赌城也是一种暗示：为一夜
暴富来赌上一把吧，试试你的运
气。

在美国真是什么样的故事都
能发生。体育的超级大国里真的
能够召开出什么增强运动会、什
么吃药大比拼吗？现在还没有人
能够知道点什么。走着瞧吧。瞬
息万变也是那里的特产。哈哈。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


